

Annexe 2

Une consultation des communautés qui célèbrent la messe selon le Missel 1962

Mgr Laurent Dognin, évêque de Quimper et Léon, a réalisé trois visites pastorales de communautés célébrant la messe selon le Missel 1962 (Brest, Quimper et Morlaix). À cette occasion, il a interrogé les paroissiens à propos de la liturgie. Sur 750 personnes concernées, 235 questionnaires ont été renvoyés.

Voici quelques éléments de réponses (liste non-exhaustive) concernant ce qui est apprécié dans ces messes :

- Le recueillement,
- Liturgie entièrement tournée vers le Christ où le célébrant n'est qu'un outil et qui ne dépend pas de la personnalité du prêtre,
- La beauté (de la liturgie, des ornements, des chants...),
- La solennité des célébrations,
- Le comportement de l'assemblée et sa jeunesse,
- Respect accordé à la tradition liturgique,

Quelles sont les raisons pour lesquelles ces paroissiens fréquentent ces communautés ?

- Le silence et le calme,
- La place laissée à la contemplation,
- Unicité partout dans le monde,
- Les sermons avec des enseignements plus clairs et plus appuyés sur la Doctrine de l'Église,
- La place donnée au Sacré,
- La sensation d'avoir la même messe que les générations passées sans déformation (caractère universel de la messe),
- La ferveur (des fidèles, des prêtres),
- Communauté fervente, jeune et dynamique,
- Ses pratiques, qui s'affranchissent des tendances du monde, et l'usage d'une langue non vernaculaire, permettent de s'extraire plus facilement des modes et du monde quotidien afin de se tourner plus aisément vers Dieu.